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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

Причиной пожара на ледоколе «Вайгач» могло стать короткое замыкание 
Пожар на атомном ледоколе «Вайгач» мог произойти из-за короткого замыкания 

электропроводки из-за большого количества подключенных электроприборов в каюте второго 
механика, сообщил в четверг заместитель Дудинского транспортного прокурора Константин 
Ганин.  

По его словам, в электросеть в каюте были включены холодильник, компьютер, 
телевизор и сотовый телефон. «Возможно, что перегрузка вызвала короткое замыкание. Сам 
механик говорит, что в его каюте не было ничего такого, что могло бы взорваться или 
загореться, кроме проводки», — сказал Ганин. 

Он сообщил, что сейчас корабль возвращают в порт Дудинка для проведения 
следственных действий. «Сейчас на тех уровнях, где произошел пожар, нет 
электроосвещения. В условиях полярной ночи проводить провести качественный детальный 
осмотр места происшествия не представляется возможным», — сказал зампрокурора. 

Пожар на ледоколе начался в 5.24 (1.24 мск) в каютах, в 7.58 (3.58 мск) пожар был 
полностью потушен. Угрозы атомному реактору ледокола не было. Точные причины 
возгорания в настоящий момент устанавливаются. Погибли два человека, один пострадал. 
Погибшие — дежурная смена экипажа. 

Как сообщили РИА Новости в пресс-службе ГУ МЧС по Красноярскому краю, личности 
погибших установлены. Это мужчины 1979 и 1956 годов рождения. 

Ледокол двигался из порта Дудинка в Мурманск. 
Атомный ледокол «Вайгач» был построен на финской судоверфи по заказу Советского Союза 
и введен в строй в 1990 году. Главные двигатели ледокола развивают мощность в 50 тысяч 
лошадиных сил и позволяют ледоколу проходить лед толщиной в 1,77 метра со скоростью 
два узла. Ледокол может работать при температурах до —50 °C. Всего было построено два 
таких ледокола: «Вайгач» и «Таймыр». 

«РИА Новости» 
 

На Таймыре специалистам сельских учреждений культуры оплатят услуги ЖКХ 
На Таймыре с 1 января 2012 года в 100-процентном размере будут компенсировать 

оплату услуг ЖКХ специалистам сельских учреждений культуры. Об этом сегодня сообщили в 
пресс-службе администрации района. 

Руководителям и специалистам учреждений культуры, работающим и проживающим в 
сельской местности и посёлках городского типа на Таймыре, будут полностью 
компенсировать оплату содержания и ремонта жилья, отопления и электроснабжения. 

Кроме того, с 1 января денежные выплаты на оплату жилого помещения, отопления и 
освещения будут предоставляться пенсионерам из числа бывших педагогических работников, 
проживающих в сёлах и имеющих общий педагогический стаж работы в сельской местности 
не менее 10 лет. 

Подробную информацию о мерах соцподдержки, о порядке выплаты и необходимых 
для оформления документов можно получить в управлении социальной защиты населения 
администрации Таймыра или на официальном сайте в разделе «Объявления для 
населения». 

«Краевой портал» 
  

2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
Бюджет Дудинки на 2012 год обсудили на  публичных слушаниях 

15 декабря состоялись публичные слушания по проекту бюджета Дудинки на 2012 год. 
Вёл слушания заместитель председателя Дудинского городского Совета Павел Морозов. 
Председатель финансового комитета Администрации города Марина Гришина представила 
проект основного финансового документа на будущий год. Аудитор контрольно-счётной 
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палаты Таймырского муниципального района Сергей Симутин сообщил об итогах экспертизы 
проекта бюджета.  
 Результатом публичных слушаний стали рекомендации городскому Совету 
рассмотреть проект городского бюджета на 2012 год с учётом поправок и принять его во 
втором чтении. Администрации Дудинки рекомендовано придерживаться при исполнении 
городского бюджета основных направлений городской бюджетной политики на 2012 год, 
провести работу, направленную на сокращение объема муниципального долга. 

АСДГ, НИА, «Красноярский край» 
 

3. СМИ О Е М О «ГОРОД  НОРИЛЬСК» 
 

В следующем году в городе будут отремонтированы дороги на семи улицах, на 
стольких же появятся новые тротуары с поребриками  

На содержание улично-дорожной сети, включая нанесение разметки, организацию 
дорожного движения и установку дорожных ограждений в бюджете на 2012 год заложено 
610,9 миллиона рублей. Большая часть этих средств поступит из краевого дорожного фонда. 
Конкретно на ремонт дорог пойдет 213,8 миллиона рублей: на эти деньги планируется 
отремонтировать участки дорог по улицам Павлова, Нансена, Ленинградской, Талнахской, 
Федоровского, Бауманской, Победы. Сюда же включен ремонт объездной автодороги по 
улице Энергетической, трех километров трассы Норильск-Алыкель, двух километров дороги 
Норильск-Талнах, моста через реку Талнахскую, аварийной водопропускной трубы на 
автодороге Норильск-Алыкель. Также планируется провести ремонт тротуаров с устройством 
тротуарного поребрика на участках Ленинского проспекта и улиц Талнахской, Лауреатов, 
Анисимова, Первопроходцев, Рудной, Первомайской, а также монтаж газонных поребриков на 
участках улиц Красноярской, Лауреатов, Комсомольской, Михайличенко На уличное 
освещение и иллюминацию будет направлено 34,3 миллиона рублей. 

«Заполярная правда» 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР   
 

ОАО «ГМК «Норильский никель» вошло в десятку лучших работодателей 
Всероссийский центр изучения общественного мнения (ВЦИОМ) по заказу компании IFORS 

провел исследование, посвященное оценке компаний-работодателей России. 
 В выборе компании-работодателя самым важным критерием стал уровень заработной 

платы, выполнение социальных обязательств перед работниками, сообщает агентство 
Amic.ru. 

 По результатам исследования лидером среди российских компаний признано ОАО 
«Газпром». В число лучших работодателей страны вошло ОАО «ГМК «Норильский никель». 
Респонденты высоко оценили «Норникель» по таким критериям, как «заработная плата», 
«выполнение компанией обязательств перед сотрудниками» и «социальный пакет», 

НИА 
 

"Норникель" намерен улучшить экологическую обстановку в Заполярье путем 
утилизации сернистого газа   

Компания "Норильский никель" намерена существенно улучшить экологическую обстановку 
в Заполярье путем утилизации сернистого газа. Диоксид серы выделяется при выплавке 
цветных металлов / меди, никеля/ и является одним из основных газов, загрязняющих 
атмосферу. 

Как сообщил главный менеджер управления научно- технического развития "Норникеля" 
Андрей Северилов, компания в начале текущего года объявила международный тендер по 
реконструкции производства серы на двух предприятиях - Медном и Надеждинском 
металлургическом заводах. По словам Северилова, основными требованиями к технико-
коммерческим предложениям участников тендера были "не столько инновационность и 
креативность предложений, сколько надежность предлагаемых технических решений и 
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гарантированное достижение самого главного критерия - извлечение серы из отходящих 
газов". 

Диоксид серы можно преобразовать либо в серную кислоту, условий для хранения и 
транспортировки потребителям которой в Заполярье нет, либо в элементарную серу. 
"Норникель" склоняется ко второму варианту, более экологичному. Из-за "транспортной 
изолированности и удаленности Норильска от основных потребителей серы и серной 
кислоты, а также вынужденных сезонных перерывах в навигации через порт Дудинка, 
основной задачей является производство продукта утилизации, не создающего вторичных 
экологических проблем, который можно было хранить на месте без ущерба для окружающей 
среды", подчеркнул Северилов. 

Он отметил, что "целесообразней и экономичней получать элементарную серу". Это 
вещество даже при длительном хранении на открытом воздухе не наносит вреда окружающей 
среде. 

Итоги тендера будут подведены до конца года. 
"Норникель" активно проводит экомониторинг атмосферного воздуха, водопользования и 

обращения с отходами. Между компанией и Росприроднадзором заключено соглашение в 
области снижения воздействия на окружающую среду. 

ИТАР-ТАСС 
 

5.  СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО   
 
Эдхам Акбулатов вступил в должность и.о. главы Красноярска 

С 15 декабря вновь назначенный первый заместитель главы города Эдхам Акбулатов 
вступил в должность исполняющего обязанности мэра Красноярска, сообщили в пресс-
службе мэрии. 

Напомним, 14 декабря в ходе внеочередной сессии Красноярского городского Совета 
депутатов глава города Петр Пимашков сложил свои обязанности, и исполняющим 
обязанности мэра до момента выборов и инаугурации был назначен Эдхам Акбулатов. 

ИА Пресс-Лайн 
 
В Красноярском крае прогнозируется снижение рождаемости  

В 2012 году в Красноярском крае прогнозируется снижение рождаемости. Как рассказал 15 
декабря министр здравоохранения края Вадим Янин, по прогнозам, в 2012 году в крае 
родится 36 — 38 тыс. детей. «То есть будет некое снижение. Наибольшее количество родов 
приходится на последние три года, когда у нас демографический тренд положительный, хотя 
называть его совсем положительным нельзя, потому что он отличается не на тысячу, а плюс 
200-400 человек, когда в крае родилось больше, чем умерло. Мы ожидаем снижение 
рождаемости — это связано именно с демографией, когда уменьшается популяция женщин, 
которые относятся к детовоспроизводительному возрасту», — пояснил Янин. 

Он также отметил, что сегодня, 15 декабря, в Красноярске открылась поликлиника 
Перинатального центра. «Я надеюсь, что через неделю мы услышим там первый крик 
младенца. Я бы хотел, чтобы этот дом стал не просто родильным отделением, а некой 
гостиницей. Понятно, что у этой гостиницы будет особая функция — там будут заниматься 
особо тяжелыми случаями, связанными с невынашиванием, с другими проблемами. Но я 
уверен, что у нас останется и функция просто принимать красноярок», — подчеркнул Янин, 
добавив, что ведомство не будет препятствовать тому, чтобы в центре принимали рожениц 
без осложнений. 

«Лаборатория новостей» 
 
Некоторые дороги Красноярского края сменят статус  

Дороги регионального и местного значения перейдут в краевое подчинение, рассказал 15 
декабря министр транспорта Красноярского края Захар Титов. 

Ремонт межпоселковых дорог, которые составляют 2,5 тыс. км, раньше находился в 
ведении муниципалитетов, теперь планируется вести за средства краевого дорожного фонда. 
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Сами муниципалитеты и жители края, по словам краевого чиновника, будут только рады 
такому решению. Для того, чтобы все работы, вне зависимости от подчиненности дорог, 
выполнялись по единым стандартам, краевые чиновники планируют создать единые 
стандарты для обслуживания и оформления документации. «По сути жителю города 
совершенно неважно, кто обслуживает эту дорогу — край или федерация. Его интересует 
комфорт с которым он сможет попасть из точки А в точку В. Мы хотим систематизировать 
нашу работу и привести уличную сеть в достойное состояние. Эта работа будет кропотливой 
и займет значительное время, но каждый год мы будем приносить маленький плюсик в этом 
направлении», — пояснил Титов. 

Губернатор края Лев Кузнецов выразил надежду, что ремонт дорог в поселках станет 
качественным и будет проводится с учетом мнения жителей: «Я не хочу, чтобы 
ремонтировали дороги около администрации поселка, а около школы детям приходилось бы 
перебираться через грязь. Нужно делать все качественно и там, где сами жители считают 
нужным в первую очередь». 

Кроме межпоселковых дорог, краевые дорожники планируют заняться садоводческими 
поселками, которые также долгое время не обслуживались. На работу по выявлению 
объектов в садоводствах Лев Кузнецов дал Титову время до февраля и постараться решить 
проблему, так как в некоторых местах хороших дорог нет совсем. 

«Лаборатория новостей» 
 
6.  СМИ О РОССИИ   

 
Сурков назначен и.о. главы администрации Кремля 

Первый замглавы администрации Кремля Владислав Сурков исполняет обязанности 
руководителя президентской администрации в связи с переходом Сергея Нарышкина на 
работу в Госдуму, сообщила журналистам пресс-секретарь президента РФ Наталья 
Тимакова. 

"В связи с тем, что Сергей Нарышкин продолжит работу в Государственной думе, на 
данный момент его обязанности будет исполнять первый замглавы Владислав Сурков", - 
сказала Тимакова. 

По ее словам, глава администрации будет назначен до конца этой недели или в начале 
следующей, передаёт РИА Новости. 

ПРАЙМ. 
 

Четыре с половиной часа общения Путина в цитатах 
Премьер-министр РФ Владимир Путин в четверг в юбилейный, 10-й раз отвечал на 

вопросы россиян в рамках «прямой линии». Он вновь побил рекорд продолжительности 
общения и за четыре с половиной часа рассказал россиянам, чем его порадовали митинги 
оппозиции, что надо делать с олигархами и как стоит поступать им самим.  

Премьер ответил на вопрос о свисте в «Олимпийском», объяснил, в чем заключается 
счастье, и задумался, «почему так все хреново в Сарапуле». 

РИА Новости собрало самые интересные высказывания Путина с «прямой линии». 
О митингах против результатов выборов в Думу и их участниках: 
«Там были разные люди, и я радовался тому, что увидел свежие, интеллигентные, 

здоровые, энергичные лица людей, которые активно высказывают свою позицию. Еще раз 
могу повторить, что, если это результат путинского режима, меня это радует, радует, что 
появляются такие люди». 

О белых ленточках участников митингов протеста: 
«Если говорить откровенно, я, когда увидел на экране что-то такое у некоторых на груди, 

честно вам скажу, неприлично, но, тем не менее, я решил, что это пропаганда борьбы со 
СПИДом, что это такие, пардон, контрацептивы повесили. Думаю, зачем развернули только, 
непонятно. Но потом присмотрелся — вроде нет. Но, в принципе, первая мысль была такая, 
что, хорошо, борются за здоровый образ жизни. И доктор Рошаль наверняка это поддержит, 
потому что для молодежи это особенно актуально». 
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О диалоге с непримиримой оппозицией, финансируемой из-за рубежа: 
«Что можно сказать в этом случае? Можно сказать: “Идите ко мне, бандерлоги”. С детства 

люблю Киплинга». 
Об избирателях, оставивших на бюллетенях нецензурные надписи в адрес Путина: 
«Я на них не в обиде, зла не держу. Более того, я же призывал всех граждан России прийти 

и проголосовать, и они пришли, послушались. И я их за это похвалил». 
О шуме в спорткомплексе «Олимпийский» при появлении премьер-министра: 
«Когда я начал говорить, действительно, какой-то шум в каком-то секторе возник, и это 

действительно так. Никакого свиста я не слышал. И вообще непонятно, чем был вызван этот 
шум. Закончил, кстати говоря, под аплодисменты зала. Но этот шум мог быть вызван самыми 
различными причинами, одна из них, что физиономия моя, которую и так видят постоянно на 
экранах, появившаяся еще и на ринге, вызвала некоторое неудовольствие. Вполне это 
допускаю. Абсолютно это нормально. И не обижаюсь на тех, кто пошумел». 

О растерянности в Кремле после выборов и катании на коньках: 
«Я что-то растерянности там не заметил. Я в это время, скажу откровенно, пытался и 

пытаюсь до сих пор научиться играть в хоккей. Я, как “корова на льду”, до сих пор пытаюсь 
что-то изобразить. Не очень обращал внимание на то, что происходит. Но растерянности 
никакой в Кремле не заметил. Хотя я давно там не был, честно говоря». 

Об отношении к переносу выборов на теплое время года: 
«В целом, позитивно, но боюсь получить затрещину от садоводов, потому что они скажут: 

нам нужно грядки копать, а вы заставляете нас заниматься какой-то ерундой…» 
Ответ Путина на вопрос о том, как бы он поступил, находясь у власти во время распада 

СССР: 
«Что бы я делал? Нужно было своевременно в Советском Союзе начинать экономические 

преобразования и реформы и закрепить их демократическими преобразованиями в стране, 
нужно было последовательно, настойчиво и бесстрашно, не пряча голову в песок и не 
оставляя задницу снаружи, бороться за территориальную целостность нашего государства». 

О борьбе с формальным исполнением законов: 
«Как Владимир Ильич Ленин в свое время говорил: “По форме правильно, по существу — 

издевательство”. Такой ситуации мы не должны допустить». 
О роли общественности в борьбе с «забронзовевшими» чиновниками: 
«Знаете, когда шарик надувается, его распирает, распирает, берешь так иголочку — тук, 

бум, и нет шарика. Поэтому у общественности всегда есть эта “иголочка”, которой она может 
воспользоваться». 

О совместной ответственности с министрами: 
«Вы знаете, они всегда — так же, как и многие губернаторы — на острие критики и на 

острие проблем, и очень легко сделать из каждого из этих людей “козла отпущения”. Но и я 
несу ответственность за то, что происходит в этих сферах, и я лично как председатель 
правительства». 

О недопустимости кампанейщины в борьбе с коррупцией: 
«Это беда всего нашего общества. Ну, желание “попасть на волну” и понравиться и кого-то, 

извините, “уконтрапупить”, схватить и посадить во что бы то ни стало, показать свою крутизну 
— это самое простое, что мог бы сделать человек в моем положении… Это модная тема. И 
ее нельзя забывать: борьба с коррупцией, с криминалом, в том числе и прежде всего во 
власти. И власть сама заинтересована в очищении. Но никакой кампанейщины здесь 
недопустимо». 

О необходимости международной кооперации в промышленности: 
«Ничего не красть, как это иногда делают в других странах, не перетаскивать под одеяло, 

не хомячить новые технологии, а в рамках нормального демократического цивилизованного 
рыночного процесса часть производств переносить сюда, создавать новые 
высокотехнологичные места». 

О политике в отношении олигархов: 
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«Нужно, мне кажется, говорить не о национализации чего бы то ни было, а о том, чтобы 
“ставить в стойло” этих людей, заставить их работать по закону и платить налоги, и от 
поступления этих налогов решать социальные задачи». 

О вложениях российских олигархов в спортивные активы за рубежом: 
«Конечно, когда деньги вкладываются в развлекушку за границей, то это неприятно. Лучше 

бы вложили деньги в развитие нашего спорта» 
О суде между Березовским и Абрамовичем в Лондоне: 
«Лучше бы, если бы они судились в России. Это было бы честнее — и для них, и для 

нашей страны. Деньги заработаны, украдены здесь — здесь пускай и делят». 
О либерализации российской экономики: 
«Все говорят о необходимости либерализации российской экономики, раскрытии дверей. 

Да мы и так раскрыты уже дальше некуда, один сквозняк скоро будет». 
О действиях коалиции НАТО по обеспечению безопасности в Афганистане: 
«И что можно сказать про квартет? “А вы, друзья, как ни садитесь, все в музыканты не 

годитесь”. 
О сенаторе Маккейне, предсказавшем Путину судьбу Каддафи: 
“Господин Маккейн, как известно, попал в плен во Вьетнаме, и просидел не просто в 

тюрьме, а в яму его посадили, он сидел там несколько лет, — у любого человека „крыша 
съедет“. 

На вопрос, „почему так все хреново в Сарапуле“: 
„Не знаю, надо обязательно посмотреть. Это, по-моему, где-то недалеко от Ижевска. Мы 

позанимаемся Сарапулом отдельно“. 
О слухах насчет присвоения Путину звания маршала: 
„Такой угрозы нет и, уверяю вас, никогда не будет“. 
О том, на кого может сегодня опираться лидер страны: 
„В сегодняшних условиях не может быть ни преображенцев, ни семеновцев. Сегодня 

можно опираться только на российский народ“. 
О Родине: 
„Она, конечно, еще в значительной степени больна, но здесь уже упоминали Ильина 

(русский философ Иван Ильин — ред.). Ведь страна наша, Родина, чувствуете — корень 
какой: Родина, значит, что-то родное. Мы еще часто говорим Родина-мать. Да, страна наша 
еще больна, но от постели больной матери не уезжают“. 

О счастье: 
„Это очень конкретная вещь для каждого человека. Я думаю, что счастье в любви“. 

РИА Новости 
 

Многие статистические показатели РФ вернулись на докризисный уровень - Медведев 
Российская экономика по основным показателям вернулась на докризисный уровень. Об 

этом на "круглом столе" промышленников России и Евросоюза заявил президент РФ Дмитрий 
Медведев. Он, в частности, рассказал, что рост ВВП в этом году составит 4,1-4,2%.  

"Во второй половине года в экономике наметилась определенная стабилизация", - 
подчеркнул Д.Медведев.  

"Позитивные тенденции видны и в сельском хозяйстве - там рост до 10-12%, и в 
промышленном производстве, и на рынке труда", - сказал президент.  

Д.Медведев также отметил, что главной проблемой для российской экономики остается 
тяжелый инвестиционный климат. "Надо признаться откровенно: те меры, которые мы 
предпринимали, к решительному улучшению не привели", - добавил он. 

По словам главы государства, на инвестиционный климат в стране "влияют наши 
внутренние проблемы - экономические и политические". "На это нельзя закрывать глаза, но в 
целом, мы просто не подобрали ключ для того, чтобы решить этот вопрос", - сказал 
Д.Медведев. 

/Финмаркет/ 
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Большинство россиян придут на избирательные участки 4 марта 
О своем желании принять участие в предстоящих выборах президента РФ в настоящее 

время заявляют 77% россиян, 11% не намерены приходить на избирательные участки, 13% 
еще думают над этим вопросом. Такие данные обнародовал в четверг Фонд "Общественное 
мнение" (ФОМ), социологи которого провели 10-11 декабря инициативный опрос в 100 
населенных пунктах 43 субъектов (1500 респондентов). 

Выяснилось, что большая часть избирателей (23%) придут на участки, чтобы исполнить 
гражданский долг. 10% респондентов, по их заверениям, всегда ходят на выборы, еще 10% 
уверены, что от этих выборов зависит будущее страны. Только 7% хотят на президентских 
выборах поддержать своего кандидата. 

Среди тех, кто отказывается участвовать в выборах президента, чаще всего не верят 
результатам голосования и прогнозируют, что они будут сфальсифицированы. Некоторые 
граждане не видят смысла в выборах, поскольку изменений к лучшему не ждут или для них 
нет достойных кандидатов. 

INTERFAX.RU 
 

Почему Минрегион не контролирует проекты по развитию регионов 
Счетная палата РФ, проведя проверку работы Министерства регионального развития, 

пришла к выводу, что ведомство не осуществляет контроль за реализацией стратегий во 
многих регионах на территории Сибирского и Дальневосточного федеральных округов. В 
частности, не закончена (а кое-где и не начиналась) реализация комплексных 
инвестиционных планов моногородов. Эксперты объясняют это слабым научным 
обоснованием реализуемых проектов, размытостью функций Минрегиона и коррупцией. По их 
оценке, в стране просто нет комплексной, сбалансированной стратегии развития регионов. А 
программы, которые рождаются в ведомственных кабинетах, зачастую противоречат друг 
другу. 

 Аудиторы СП РФ оценивали сбалансированность стратегий социально-экономического 
развития федеральных округов и отдельных регионов на примере Дальнего Востока и 
Сибири. Они пришли к выводу, что Минрегион не осуществляет контроль за исполнением 
стратегий федерального и регионального уровня. Так, реализуемые проекты носят локальный 
и зачастую случайный характер, учитывающий лишь исторически сложившееся размещение 
производительных сил и человеческого капитала. «Неразвитая транспортная и 
энергетическая инфраструктура прямо или косвенно продолжает оставаться основным 
ограничителем осуществления любых видов деятельности на Дальнем Востоке и в 
Байкальском регионе, причиной низкой конкурентоспособности произведенных продукции, 
товаров и услуг», – говорится в отчете СП. 

Вспомним, как обострилась во время кризиса проблема моногородов. Падение 
производства, рост безработицы ощущались там с особой силой. В том, что многие из них не 
выживут самостоятельно, сомнений не осталось ни у кого. К таким населенным пунктам 
относятся города, где более 25% экономически активного населения работает на одном 
градообразующем предприятии. Либо горожане трудятся в едином производственном 
комплексе, на долю которого приходится более половины объема промышленного 
производства в этом населенном пункте. Их проблемами занялись в кризис лично президент 
и премьер-министр. Было решено, что в них в первую очередь необходимо развивать 
инфраструктуру, что и поможет решить вопрос занятости. В результате из 335 моногородов 
были отобраны 35, которым помощь была оказана в первую очередь. В этом году 
финансирование выделено на инвестиционные проекты еще в 15 городах. В целом до 2020 
года на реализацию всех проектов модернизации моногородов, исходя из заявленных ими 
самими объемов, необходимо израсходовать более 1 трлн. руб. Большая часть этих средств 
должна предоставляться на возмездной и возвратной основе коммерческими финансовыми 
структурами, считают власти.  

Независимые аналитики уже тогда сомневались в том, что государству удастся решить 
проблему быстро и эффективно. Теперь это подтвердили аудиторы СП, констатировав, что 
до сих пор не закончена реализация комплексных инвестиционных планов моногородов, 
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которым оказана государственная поддержка. В частности, техническая готовность 
инфраструктурных объектов в среднем по всем 35 моногородам составляет лишь 33,9%. В 12 
моногородах работы ведутся низкими темпами (менее 50% готовности), а в четырех работы 
по инфраструктурным объектам за последние 1,5 года не производились вообще…  

 «Новые Известия» 
 

России предрекают годы стагнации и даже рецессии. Официальные прогнозы на 2012 
год могут оказаться слишком оптимистичными 

России предстоят тяжелые времена как в экономическом, так и политическом смысле. 
Возможно, страна погрузится не просто в стагнацию, а в рецессию, которая продлится не 
несколько месяцев, а несколько лет. С такими крайне пессимистичными прогнозами 
выступили вчера в Москве российские экономисты и банкиры. По их мнению, мировая 
нестабильность и внутренние политические риски заставляют усомниться в будущих 
макроэкономических успехах страны. Эти предсказания сильно расходятся с официальными 
прогнозами и с оценками иностранных наблюдателей.  

Мировая экономика неотвратимо погружается во вторую волну кризиса, и в отличие от 
событий трехлетней давности сейчас не будет резкого падения и резкого отскока. «Ситуация 
«упал–отжался» исключена», – считает директор департамента стратегического анализа 
компании «ФБК» Игорь Николаев. Теперь мир ожидают медленное погружение на дно и 
затяжной кризис.  

Российская экономика тоже захвачена этим трендом, недаром уже осенью динамика 
промпроизводства начала замедляться. Ситуация усугубляется бюджетной политикой РФ. 
Государство в ближайшие три года будет наращивать оборонные расходы, продолжит 
увеличивать социальные обязательства и точно не откажется от масштабных «строек века». 
Экономика РФ будет находиться в непростой ситуации на протяжении нескольких лет, и 
именно в это время ее ожидает усиление налогового бремени, добавил Николаев.  

В последние дни стал очевиден еще один негативный фактор, который не даст России 
стать тихой гаванью. Это растущие политические риски. Отток капитала из страны 
увеличивался еще до декабрьских выборов, напомнил Николаев. Оптимистичный прогноз 
Минфина гласил, что по итогам 2011 года отток составит около 80–85 млрд. долл. Однако 
после выборов и последовавших за ними социальных выступлений капитал скорее всего 
ускорит бег. «По итогам года мы получим не менее 90 миллиардов долларов оттока 
капитала», – сказал Николаев.  

Экспертные прогнозы на 2012 год сильно разошлись с официальными. По оценке ФБК, 
российский ВВП покажет в 2012 году вовсе не рост на 3,5–4%, а падение на 1,5–2%. Дефицит 
бюджета составит не 1,5% ВВП, как считают в Минэкономразвития, а 4–5%. Инвестиции в 
основной капитал отнюдь не вырастут на 8%, как ожидают в правительстве, а сократятся на 
2%. Будет отрицательным и индекс промышленного производства – минус 3–4%. Инфляция в 
2012 году тоже превысит официальные прогнозы: вместо 5–6-процентного роста цен 
российская экономика получит 8–9-процентный. Однако экономические потрясения начнутся 
не сразу. Их стоит ожидать после президентских выборов, начиная со второй половины 2012 
года. Потому что до выборов власти сделают все возможное, чтобы удержать экономику от 
явного спада. «Ту же индексацию тарифов ЖКХ власти перенесли на 1 июля», – заметил 
Николаев.  

«Сегодняшняя ситуация напоминает 2008 год, но в несколько усеченном варианте. 
Разница в том, что пока не случился крах, подобный банкротству банка Lehman Brothers. Но 
проводимые стресс-тесты и реакция рейтинговых агентств на состояние французских банков 
показывают, что риски нового обвала есть», – сказал вчера президент банка «Российская 
финансовая корпорация» Андрей Нечаев. В конце прошлой недели агентство Moody’s вновь 
понизило кредитные рейтинги французских банков. Именно с французскими банками связаны 
основные риски. Ведь они, поясняет Нечаев, традиционно специализируются на 
кредитовании торговли нефтью и энергоресурсами. «Если этот рынок зашатается, удар по 
мировой экономике будет похлеще, чем после краха Lehman Brothers», – говорит банкир.  
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В России же, по данным Нечаева, снова резко растет внешняя корпоративная 
задолженность, еврокризис при этом ухудшил условия рефинансирования возросшего долга. 
Гигантский отток капитала Нечаев объяснил необходимостью возвращать взятые раньше 
долги. «И теперь не исключено, что многие крупные компании и банки – в том числе 
государственные, которые впереди других по заимствованиям, – столкнутся с серьезными 
долговыми проблемами. Тогда снова потребуется вмешательство государства. Российское 
государство вряд ли бросит банки на произвол западных кредиторов», – считает Нечаев. 
Сокращение сальдо торгового баланса страны, по предположению банкира, может 
обернуться во второй половине 2012 года девальвацией рубля на 25–30% к доллару. 
Единственное, что удерживает Россию от экономического шока, – высокие цены на нефть, 
которые удивляют даже аналитиков. «Я уверен, что нас ждет долгая рецессия, исчисляемая 
не месяцами, а годами», – резюмировал Нечаев.  

Проректор Высшей школы экономики Андрей Яковлев рассказал о том, что сейчас и мир, и 
Россия вступили в опасный период неопределенности. Однако даже сейчас экономика вполне 
может показывать рост и инвестиционную активность. Но при одном условии – что в 
государстве налажен механизм взаимодействия правительства с бизнесом, что власть 
настроена на развитие. Тогда кризис становится окном возможностей. Однако все это 
справедливо скорее для Китая или Бразилии, но не для России считает Яковлев. «В России в 
течение последних 20 лет наблюдалась иная картина – разобщенность не только между 
элитами и простыми людьми, но и внутри самих элит, которые преследуют собственные 
интересы. В России растет недоверие всех и всем», – поясняет Яковлев.  

Экономист Александр Аузан согласился с этим выводом и добавил, что «ближайшие 10 лет 
будут плохими», а краеугольным камнем российской политики скоро станет налоговый 
вопрос. Сейчас россияне не осознают, как много они отдают денег государству в качестве 
налогов и как мало за это получают социальных гарантий, считает Аузан. Налоги в России 
завуалированы. Подоходный налог и социальные взносы администрируются работодателем, 
акцизы и импортные пошлины закладываются в цену товаров, россияне напрямую 
сталкиваются, пожалуй, лишь с дорожным и имущественным налогами. Между тем налоговая 
нагрузка на гражданина в РФ примерно такая же, как в среднем по Европе – в районе 40% от 
реальных доходов. Как только население это осознает, оно начнет выдвигать правительству 
более жесткие требования по улучшению социальной сферы.  

Заметим, однако, что некоторый пессимизм российских экономистов выглядит немного 
преувеличенным на фоне не только официальных прогнозов правительства РФ, но и оценок 
иностранных наблюдателей. Иностранцы подтверждают, что в следующем году рост 
российской экономики может замедлиться, однако не столь резко. Известный американский 
экономист Нуриэль Рубини предсказывал российскому ВВП рост в 2012 году на уровне менее 
4% в год. Международный валютный фонд, Всемирный банк и Организация экономического 
сотрудничества и развития давали примерно тот же прогноз – около 4% ВВП роста плюс-
минус несколько десятых долей процента.  

С прогнозами для России выступила вчера также главный экономист BNP Paribas по РФ 
Юлия Цепляева. По ее оценкам, рост российской экономики в течение ближайших лет 
ускорится. По итогам 2011 года Цепляева ожидает 4,3% роста ВВП, в 2012 году – 4,7%, а в 
2013-м – 4,8%. 

«Независимая газета» 
 

Росстат: Население России уменьшилось более чем на 2 млн человек 
Население России сократилось с 2002 года на 2,3 миллиона человек (1,6%) и составляет 

142 миллиона 857 тысяч человек, свидетельствуют окончательные данные Росстата об 
итогах Всероссийской переписи населения, которые опубликует "Российская газета". 

По данным Росстата, особенно пострадало село: потери сельского населения в три раза 
больше, чем городского. С 2002 года число сельских населенных пунктов уменьшилось на 8,5 
тысяч. 

Согласно данным Росстата, по-прежнему наиболее населенными являются Центральный, 
Приволжский и Сибирский федеральные округа, на территории которых проживает более 
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61% населения страны. На территории этих округов проживают 87,6 миллиона человек 
(61,3% от всех жителей РФ). В 2002 году эта цифра составила 89,4 миллиона человек. 

Кроме того, в РФ продолжается медленное увеличение доли женщин. Согласно 
результатам переписи, сейчас женщин в РФ на 10,7 миллиона больше, чем мужчин. Средний 
возраст россиянина, согласно переписи, составил 39 лет (в 2002 году — 37,7 лет). 

Число супружеских пар составило 33 миллиона (согласно данным переписи 2002 года — 34 
миллиона). Из общего числа супружеских пар 4,4 миллиона (13%) состояли в 
незарегистрированном браке (в 2002 года — 3,3 миллиона). 

Итоги переписи свидетельствуют, что 137,02 миллиона человек указали свою 
национальную принадлежность. Среди них русские — 111,02 миллиона человек, татары — 
5,31 миллиона, украинцы — 1,93 миллиона человек. Численность граждан РФ составила 
137,9 миллиона человек (99,4% лиц, указавших гражданство), 700 тысяч человек имеют 
гражданство других государств и 200 тысяч — лица без гражданства. 

 В 2010 году владение русским языком указало 138 миллионов человек, в 2002 году — 
142,6 миллиона человек. Среди других языков наиболее распространенными являются 
английский, татарский, немецкий, чеченский, башкирский, украинский и чувашский. 

«Росбалт» 
 

7. РАЗНОЕ   
 
Тандема больше нет 

Путин общался много и с удовольствием. Был весел и свободен в суждениях. Шутил то 
про контрацептивы, то про бандерлогов. Сказал много. Даже слишком. 

Но так вышло, что не было в его речи одной важной до последних дней штуки 
российской политической системы. Или почти не было. Почти не было Дмитрия Медведева 
как элемента современной политической конструкции. 

Действующего президента Дмитрия Медведева Путин в своем многочасовом общении с 
народом упомянул только раз. И то в каком-то странном контексте, когда он отвечал Евгению 
Примакову об интеграции трех стран в рамках Таможенного союза. Все знают, что эта 
интеграция — не главное достижение Медведева, а как раз детище Путина. 

Зато основные свершения Медведева Путин хвалить не стал. На вопрос студентки, в 
чем смысл переименования милиции в полицию, Путин сказал: «Вам скажу откровенно, я 
реформой этой части правоохранительной системы не занимался с самого начала». Типа это 
не ко мне, а все знают к кому. Одна польза от реформы, комментирует Путин, повышение 
зарплат в правоохранительной сфере. Из ответа ясно, что если бы Путин реформировал 
милицию, то старое название осталось бы. 

Очень много вопросов возникло у россиян по поводу отказа от перехода на зимнее 
время, признался Путин. Девушка спросила: точно ли теперь все время жить по летнему 
времени? Путин пообещал изучить проблему. Получается, Путин допускает, что это была 
ошибка. А вот Медведев-то не допускает. 

Еще Путин всем сообщил, что уволенный с позором Медведевым министр финансов 
Алексей Кудрин – его друг. Оказалось, что Кудрин никуда не уходил из его команды и что он 
пригодится в действующем и будущем правительстве. Правда, как Кудрин и Медведев могут 
ужиться в будущем правительстве, Путин говорить не стал. 

Сегодня Путин про Медведева почти забыл. Когда он говорит о будущем, он говорит 
только о себе, о своих взглядах и убеждениях. Тандема больше нет. 

Действующий президент остался в прошлом. Путин употреблял слово «президент» 
либо по отношению к грядущим выборам, либо по отношению к себе как кандидату в 
президенты. 

«Ведомости» 
 

Маккейн ответил "дорогому Владу". Американский сенатор объяснил, отчего Путин 
усомнился в его психическом здоровье 
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Американский сенатор Джон Маккейн продолжил заочную пикировку с российским 
премьером. Он обратился к Владимиру Путину за разъяснениями по поводу реплик, 
допущенных в его адрес, и высказал предположение, что российский премьер перенервничал 
из-за последних событий в стране. 

Во время программы "Разговор с Владимиром Путиным. Продолжение" один из 
слушателей задал премьер-министру вопрос: "Ваш друг, американский сенатор Маккейн 
через "твиттер" предрекает Вам судьбу Муаммара Каддафи. Это пустая угроза или реальный 
план Запада?". На это Путин ответил, что, во-первых, Маккейн ему не друг. Во-вторых, 
напомнил, что тот воевал во Вьетнаме. "Я думаю, что на его руках достаточно крови мирных 
граждан. Ему очень нравится, наверное, он не может жить уже без этих сцен ужасных, 
отвратительных сцен расправы с Каддафи, когда на экранах всего мира показали, как его 
убивают, всего в крови", – предположил Путин. В третьих, российский премьер усомнился в 
психическом здоровье американского политика: "Господин Маккейн, как известно, попал в 
плен во Вьетнаме, и просидел не просто в тюрьме, а в яму его посадили, он сидел там 
несколько лет – у любого человека "крыша съедет". 

Реплики Путина подвигли Маккейна ответить ему через Twitter. "Дорогой Влад, разве я 
говорил что-нибудь подобное?" – написал он в своем микроблоге. Позднее сенатор 
прокомментировал слова российского премьера в эфире FOX News. "Совершенно очевидно, 
что волнения и демонстрации в России заставили Путина (Влада, как мне нравится его 
называть) и олигархию, правящую страной, немного понервничать. Именно поэтому он 
отреагировал так странно и шумно", – заявил Маккейн. 

Позиция российского премьера насчет гражданской войны в Ливии заставила 
оправдываться не только сенатора Маккейна, но и органы исполнительной власти США. Дело 
в том, что, по версии Путина, к гибели Каддафи приложили руку американские 
военнослужащие. "Беспилотники, в том числе американские, нанесли удар по его колонне, – 
рассказал премьер аудитории "Разговора". – Потом по радио через спецназ, который не 
должен бы быть там, на территории, подогнали так называемых оппозиционеров и боевиков и 
уничтожили без суда и следствия". 

На эти обвинения первым отреагировал Пентагон. "Предположение, что американские 
спецслужбы участвовали в ликвидации Каддафи, просто нелепы", – заявил пресс-секретарь 
военного ведомства Джон Кирби. Он напомнил, что участие Соединенных Штатов в 
спецоперации в Ливии ограничивалось только поддержкой с воздуха и моря. "Вашингтон не 
направлял в Ливию сухопутные войска", – подчеркнул представитель Минобороны США. 

Вслед за Пентагоном обвинения в адрес американских военных отверг 
Государственный департамент, передает РБК. "Мы категорически это отрицаем", – заявила 
на брифинге для журналистов официальный представитель американского 
внешнеполитического ведомства Виктория Нуланд. 

Официальные лица в США отвечают на заявления Путина второй день подряд. В среду 
госсекретарь Хиллари Клинтон отвергла обвинения Путина в том, что Госдепартамент 
подстрекал россиян к проведению митингов. Ранее российский премьер заявил, что критика 
Клинтон в адрес парламентских выборов в России послужила недвусмысленным сигналом 
"некоторым нашим деятелям внутри страны", которые вывели народ на улицу, преследуя 
свои корыстные цели. 

Эти реплики в четверг припомнили и посетители микроблога Джона Маккейна. Так, 
пользователь из Москвы cuckoostan оставила сенатору послание: "Дорогой Джон, мы, 
протестующие, до сих пор не получили деньги от вас и Хиллари Клинтон. Почему так долго?". 

«УТро» 
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8. Курс валют 
                      
                    По данным ЦБ  РФ курс валют  с  16.12.2011 г. 
Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 
 

31, 8957 ▲ 0, 13 

EUR 
 

41, 4389 ▲ 0, 03 

 
9. Прогноз погоды 

   

По данным Gismeteo.ru погода в г. Дудинке   
 

 


